
Hub alimentaire – Acteurs du social

CR réunion n°7 « Inclusivité » + « Proximité »

06/05/2022 – de 9h à 11h

Présents : CCAS Vendin-le-Vieil (Olivier Hober), Centre socioculturel Vachala (Olivier Minon Hibon),

Les Anges Gardins (Noémie Carton), SIA Habitat (Victor Quemeneur), Maisons et Cités (Hervé

Strempel), Les Anges Gardins (Dominique Hays), PDCH (Bernard Lefebvre), CCAS Lens (Adeline

Tavernier).

Excusés : Centre socioculturel Vachala (Sylvianne Hyjek), Centre socioculturel Dumas (Frédéric Telle),

Secours Catholique (Nadège Cresson), CCAS Loos-en-Gohelle (Christine Ould-Rabah), Maisons et

Cités (Alexandre Schneider)

1) Cité des fleurs

Depuis la dernière fois Noémie a rédigé une fiche projet partagé au sous groupe, et celui-ci a finalisé

un questionnaire si nous passons au porte à porte.

Hervé (Maisons et Cités) nous conseille de définir plus clairement notre périmètre d’intervention car

il a lui-même expérimenté du porte à porte et des réunions d’informations au sein d’autres cités et

cela a été difficile, très peu de personnes ont répondu présentes.

Nous devons donc réfléchir à des événements mobilisants et à une approche de porte à porte

précise.

Pour l’instant nous pourrions avertir les habitants par un courrier officiel (avec date de passage) que

nous allons faire du porte à porte avec un questionnaire en main. Si les personnes montrent un

intérêt pour le projet nous les invitons à nous recontacter par téléphone et aussi nous les invitons

aux prochains événements.

Pour aller plus loin dans la mobilisation, nous proposerons deux événements :

- un goûter dansant organisé par le CCAS le 28 octobre

- et une autre rencontre sur la place des Pervenches où nous irons à la rencontre des

habitants, nous pourrons démontrer par des photos, des bacs potagers (2-3 techniques

simples)… nos méthodes en jardinage ou encore en éco-pâturage.

Prochaines étapes :

- Hervé (Maisons et Cités) se charge d’obtenir un rendez-vous avec l’antenne de proximité

pour lui exposer notre projet d’ici juin

- Adeline (CCAS de Lens) nous renseigne sur le goûter dansant organisé par le CCAS le 28

octobre dans le quartier (salle Jean Jaurès) et regarde si elle peut obtenir un listing de

personnes de la cité. Aussi elle convie l’accompagnateur senior et d’autres collègues du CCAS

susceptibles de nous aider sur le sujet.

- Olivier et Sylvianne (Vachala) obtiennent les plans cadastraux pour établir un périmètre de

mobilisation autour de la place des Pervenches



- Bernard (PDCH) invite le comité d’habitants de Grande résidence à témoigner de leur

expérience

- les bailleurs sociaux vérifient de leur côté si certaines zones de la cité leur sont rattachées

- les Anges Gardins (Pierre Delautre notamment) vont travailler sur un catalogue de plants

pour les habitants souhaitant accueillir un potager dans leur jardin.

- à discuter au fur et à mesure de l’organisation de l’événement place des Pervenches avec la

ville de Lens

2) Vendin-le-Vieil

Le mercredi 4 mai a eu lieu l’inauguration de deux terrains situés rue Pierre Brossolette à

Vendin-le-Vieil, ces terrains font l’objet d’un projet porté par SIA, les Anges Gardins, le CCAS de

Vendin ainsi que la Ville.

Étaient présents ce jour-là la ville et ses services techniques, les membres du CCAS, l’agglomération

avec Félix Degrave, plusieurs personnes de SIA, une quinzaine d’habitants du quartier.

L’idée était d’aller à la rencontre des habitants pour leur expliquer d’une part qu’il y aura des

plantations de fruitiers ou de légumes, et d'autre part leur montrer les possibles : un poulailler

collectif, de l'éco-pâturage…

On les a aussi informés sur le développement de la Manne à Vendin, de nombreux commerçants sont

volontaires et travaillent sur un catalogue de contreparties.

Concernant le parc des Faitelles, la prochaine réunion a lieu le mardi 10 mai avec les services

municipaux pour rédiger la convention qui sera transmise aux Anges Gardins (où se trouveront des

infos concernant le forage, les clôtures, …)

3) Chèque alimentaire

Dominique (Anges Gardins) a reçu un courrier adressé au réseau Cocagne concernant la mise en

place des chèques alimentaires.

Ces chèques alimentaires d’un montant de 30 à 60 euros/mois seront destinés à certains allocataires

qui devraient ensuite les utiliser chez des commerçants ou producteurs locaux.

Les CCAS devraient être les gestionnaires de ces chèques qui seront mis en place vers la fin de

l’année.

Dominique (Anges Gardins) explique que le risque de ces chèques est que les paniers solidaires

disparaissent puisque le plan de relance prévoit de couper leur financement au profit des chèques

alimentaires.

Les CCAS autour de la table n’étaient pas encore informés de cela et vont suivre de près ces

nouveaux chèques alimentaires, d’autant plus qu’il existe déjà des bons alimentaires.

4) Journée régionale de l’alimentation



Les Anges Gardins souhaitent organiser une conférence spectacle concernant la sécurité alimentaire

dans quelques mois. Cette conférence “jeu de rôles" aura pour but d’imaginer un plan de sécurité

alimentaire et des solutions en cas de crise majeure. Des intervenants qualifiés nous amèneront à

réfléchir sur l’ajout des risques alimentaires parmi les risques majeurs présents dans les DICRIM

(Document d'information communal sur les risques majeurs) et une facilitatrice graphique sera

présente pour retranscrire au mieux ces échanges.

Les acteurs du Hub sont invités à cet événement en tant qu’intervenant ou simplement en tant que

participants. Pour ceux que ça intéresse nous créons un groupe de travail avec les villes et autres

structures concernées. Le but étant que l’événement face des intervenants clés sur le territoire de

l’archipel nourricier : Lens, Loos-en-Gohelle, Vendin-le-Vieil…

Dominique (Anges Gardins) suggère d’inviter les experts du quotidien du CCAS de Vendin.

Olivier (CCAS de Vendin) suggère quant à lui d’inviter la ville de Loison avec qui il travaille notamment

à une analyse des besoins sociaux en commun.

Les autres présents proposent d’inviter la ville de Lens, Félix Degrave si nous souhaitons y associer le

SATD et le centre Dumas avec la cité éducative (voir contact Olivier Hober).

Pour la prochaine réunion : Dominique (Anges Gardins nous informe des avancements notamment

avec la ville de Loos. Et les autres acteurs se positionnent ou non sur le groupe de travail pour cette

conférence.

5) Projet à Avion

Dominique (Anges Gardins) nous informe qu’une action va commencer à Avion avec PDC Habitat

PDC Habitat complète au sujet de l'immeuble Berkson dont pour l’instant ⅓ de la surface totale est

occupée. Plusieurs projets souhaiteraient se positionner là-bas dont un restaurant solidaire ou

encore “Territoire zéro chômeurs". C’est Sabine Lippens responsable innovation sociale qui est sur le

sujet.

Les Anges Gardins quant à eux vont visiter le site dans l’espoir d’y implanter une place à vivreS.

6) Nouvelles personnes à convier au Hub

Qui pourrait-on convier au Hub ?

Plusieurs propositions ont émergées :

- Vincent Grossemy politique de la ville, Avion

- Christophe Deleplace politique de la ville

- Ville de Vimy

- Centre Dumas

- Sophie Mollet, Agathe Schmitt ou Gauthier Delannoy du service politique de la ville à

l’agglomération

- Mazingarbe 3 CCAS via Yannick Backe ou Fabien (??)



LIEN France 3 vers le reportage du 21 avril sur le poulailler collectif :

https://france3-regions.francetvinfo.fr/hauts-de-france/emissions/jt-1920-nord-pas-de-calais

https://france3-regions.francetvinfo.fr/hauts-de-france/emissions/jt-1920-nord-pas-de-calais

